arrimada a todas sus cercas y paredes, y en medio de vn patio que llaman de los Cauallos se hiço vna gran noria que estuuo sobre vn grande y alto tablado por donde vna mula andaua y mouia la noria, y de la parte alta corria vna canal de agua tan abundante, que podia moler vn molino con ella

si fuera continua. Con el reparo de las calçadillas y con el andar de la noria estuuo nuestra iglesia y todo el Conuento y sus claustros, patios y oficinas, sin agua y tan enjutos, que admiraua, estando tan cercado de agua y ésta

muy superior al suelo del Conuento, estar sin gota de ella. De manera que

hacian los diuinos oficios y procesiones con la misma solemnidad que si Mexico estuuiera seco, estando como se ha dicho, la ciudad, desde veynte y vno

de Septiembre del año de 1629. Por el Mayo siguiente llegó auiso de España, y entre las cartas que tuuo el Sr. inquisidor D. Francisco Bazan, reciuio

vna relacion que vna monja de Santo Domingo el Real, de Madrid, le enuió, que contenia en breue el singular fauor que la Reina del cielo hiço a nuestro

Padre Santo Domingo en traerle del cielo a la tierra de Soriano vna imagen y pintura de Santo Domingo. Dáuase breue relacion de los milagros que es-

ta imagen hauia obrado y de los que en Madrid obraua, y de la mucha deuo-

cion que en aquella Corte hauia a nuestro Padre Santo Domingo. La dicha

relacion llegó a manos de vn Religiosso afecto a las cosas de nuestra Religion, y hauiendola considerado, le parecio seria conueniente hacer traslados

para que fuese notoria a todos. De limosnas que juntó hiço estampa del milagro, y puesta con la relacion sacó mas de seiscientas copias de molde y

sin interes alguno las repartio por la ciudad de Mexico y por toda la Nueua

España. Esta diligencia fue causa de inflamarse todos en la deuocion de nuestro glorioso patriarcha. De este punto se dirá quando se trate del altar que

se hico en nuestra iglessia, con aduocacion de Santo Domingo de Soriano. La relacion salio en público por el mes de Junio del año de 1630, y luego en

el siguiente, por Julio, el Corregidor y regimiento que se intitula: «La Ciudad

de Mexico, escogio y nombró por su abogado y patron a nuestro glorioso

Padre Santo Domingo, prometiendo de celebrarle como a tal el domingo de

su octaua, acudiendo a nuestro Conuento a visperas, misa y sermon, en forma de Cabildo, dando de limosna cada año para su celebracion, cera, fuegos

y musica, docientos pesos, que se puso en execucion luego por el Agosto si-

guiente. Con esto tenia ya Mexico el amparo de la Virgen Santissima, en tener dentro de su ciudad la imagen de Guadalupe; y tenia por su intercesor

a Santo Domingo, que parece que como la Reina del cielo trajo del cielo a la

tierra de Soriano la imagen de su hijo Domingo, para por este medio comu-

nicar infinidad de bienes a los fieles, assi en la presente necesidad que pade-

cia Mexico, asistiendo ella por su imagen, quisso que el intercesor y media-

nero de quien se valiese la ciudad fuese Santo Domingo, como hijo tan que-

rido y fauorecido de la que es Madre de Dios: tan grato y priuado de Hijo

v Madre, que aun viuiendo en vida mortal alcançó siempre todo lo que pidio

a las Diuinas Majestades. Ahora que está en el cielo, ¿qué pedirá que no al-

cance? Acertada eleccion hiço la ciudad en valerse de patron que tanto pri-

ua y puede. El efecto manifestó el acierto, pues siendo los meses de Julio,

Agosto y Septiembre quando mas llueue, no solo no se aumentó el agua que

tenia Mexico, mas fue siempre en diminucion y se fue consumiendo poco a

poco, y quedó la ciudad sin agua. Y quando la confiança humana desfalle-

cia y no tenia esperança de verla sin ella, el socorro diuino acudio por me-

ritos de la Virgen Santisima y ruegos de Santo Domingo.

CAPITULO DOCE.

De la eleccion de Provincial que se hiço el año de 1632 y la del año de 1632. 1633, y de algunas Religiosas monjas que en este año murieron.

NO de 1632, a quince de Mayo, tuuo la Prouincia Capitulo en el Con-M uento de Santo Domingo de Mexico y salio electo Prouincial el P. Fray Juan de Cordova, predicador general, que actualmente era Prior del dicho Conuento de Mexico; y aunque antes de la celebracion deste Capitulo se hauian receuido letras de nuestro Reuerendisimo Padre Maestro General de la Orden, Fray Nicolas Rodulfo, en que mandaua se hiciesse la eleccion de Prouincial en persona graduada, a los mas Padres electores les pareció coartada dispossicion ésta por verse obligados a elegir de tres o quatro que hauia graduados de la Nacion a quien esta vez cauia, y pareciendoles que podian elegir libremente, pussieron los ojos en el P. Fr. Juan de Cordova, Prior de Mexico, y le eligieron por Prelado de la Prouincia, y fue confirmado del primer Difinidor por authoridad apostolica de Clemente septimo, que dio sus letras apostolicas para que en esta Prouincia confirmase al Prouincial que se eligiesse el primer Difinidor, y si este no lo hiciesse, el segundo lo pudiesse hacer; y si este no, el tercero; y si no, el quarto; y por esto vssa la Prouincia de Mexico elegir primero los quatro Difinidores y despues elige Prouincial. Desde quince de Mayo de 1632 gouerno el P. Fray Juan de Cordova, hasta Henero del año siguiente de 1633 que se reciuieron letras de nuestro Reuerendisimo, en que casaua la eleccion echa. Este mandato obedecio luego el P. Fray Juan de Cordova y quedó declarado por no Prouincial; y assi entró en gouierno de la Prouincia con titulo de Vicario General el P. Fray Alonso de Contreras Figueroa, por ser actualmente Prior del Conuento de Mexico, y despachó convocatoria a la Prouincia para que a los que compete elegir se juntasen el Mayo siguiente en el Conuento de Mexico a elegir Prelado de toda ella. Por hauerse tenido la eleccion del P. Fray Juan de Cordova por nula no se cuenta por legitima; y assi el año de 1633, a treynta de Abril, fue electo en Prouincial, en el Conuento de Mexico, el P. Maestro Fray Hernando Martin Calvo, natural de la Nueua España, que nacio en Zacatecas, a ochenta leguas de la gran ciudad de Mexico, y reciuio el hauito de la Orden en el Real Conuento de Santo Domingo de la dicha ciudad. Siendo ya religioso le enuió esta Prouincia a estudiar al Conuento de Salamanca, escuela y madre de letras y virtud. Voluio a su Prouincia y en ella leyo los cursos de Artes y Theologia necessarios; y assi le graduó de Presentado y despues de Maestro. Tanuien se graduo de Maestro en la Rea' Vniuersidad de Mexico, y voluio otra vez a España por Procurador desta Prouincia, y se halló en Tolosa en el Capitulo que alli se celebró, año de 1628, 1628. y asistio a la eleccion de Generalissimo que se hiço en Roma, año de 1629, y el año de 1631 estaua ya en su Conuento de Mexico, y año de 1633, a treynta de Abril, fue electo Prouincial. Fue el P. Maestro Fray Hernando, Calificador y Comissario del Santo Oficio de la Inquissición, y gouerno sus quatro

1629.

1641. años, y a los principios de Octubre de 1641 murio en el Conuento de Santo Domingo de Mexico, para cuyo adorno hiço algunas obras muy buenas: enladrilló todo el claustro alto y le hiço pintar vna cenefa por lo alto, todo en rededor; hiço quatro lienços de pintura excelente de la Passion de Xpto. Sr. Ntro. con ricos marcos, que estan en los quatro testeros del claustro; levantó la sala que llamamos de Domina, que está antes de entrar en el coro, y le pusso maderas nueuas; pintó en redondo de ella, por lo alto, vn muy curioso romano; hermoseó la porteria del Conuento con dos arcos de piedra blanca muy bien labrados; dio a la sacristia vna rica y curiosa cruz de cristal y dos candeleros o blandoncillos de cristal, todo ello presea de singular estima, y tres lienços de pintura excelente de Flandes, para ayuda del adorno de la sala de Domina. Todo esto hiço el Padre Prouincial en su Conuento de Mexico para perfeccion y adorno suyo; y la Diuina Majestad en este año aumentó el numero de los ciudadanos del cielo admitiendo en él a muchas Religiosas del Monasterio de Santa Catarina de Sena. Vna de las escogidas fue Soror Augustina de S. Juan. Antes que entrase en la religion estuuo casada dos años; muerto el marido buscó esposso inmortal y eterno, professando a veynte y quatro de Henero de 1600. Fue muy buena Religiossa, y Epidemia siendo Tornera, algunos dias antes que començase la enfermedad que afligio monasterio de Santa Catarina de Sena.

a las Religiosas del Monasterio, entrando en el lugar donde ella asistia de Tornera, dijo a sus compañeras con muy grande alegria: «Madres, vengo Sena. a las Religiosas del Monasterio, entrando en el lugar donde ella asistia de contentissima porque yendo a nuestra celda por el claustro, vi a la Santissima Trinidad en su trono, y por vn lado iua recojiendo monjas y por otro moças.» Esto dijo con gran sinceridad porque la tenia muy grande esta Religiossa. Quiso la Diuina Majestad dar noticia antes de la muerte de sus sieruas, y huuo muchas cossas que precedieron antes de suceder la enfermedad que fue el medio para que despoblandose el Monasterio en parte, se aumentase más el numero de los bienauenturados. De la vission referida tenia noticia la Priora que entonces era; y dos Religiosas afirman que quando Soror Augustina de S. Juan tuuo esta vission, vio que deuajo del trono de la Santissima Trinidad estaua la Virgen Santissima, Madre de Dios y Señora nuestra, que debajo de su manto recojia monjas, en vn lado, y en otro mosas; y fue de manera que conocio algunas de las Religiosas que amparaba la Madre de Misericordia; y se verificó que estando vna Religiosa enferma, assi que lo supo Soror Augustina, la enuió a decir que se preparase para la otra vida, que hauia de morir, y sucedio, y fue la tercera que murio, y Soror Augustina la primera. Dia de S. Francisco comulgó y de alli se fue a su celda y se acosto con la calentura del mal que afligio a las Religiosas de aquel Monasterio. Esta monja lleuó la delantera, y muriendo jueues, a las dos de la tarde, a trece dias del mes de Octubre de 1633.

La segunda Religiossa fue Soror Maria de la Concepcion, Religiosa antigua. Fue toda su vida deuotissima hija de la que es Madre de Dios, y como Madre amorosa y Reina celestial galardona como quien es, y assi honró con su presencia á esta su hija. Y a la hora de la muerte se le aparecio, y viéndola Soror Maria, la dijo: «Señora, para ahora son los amigos.» Con esto espiró sabado, á las dos de la mañana, a veynte y ocho de Octubre de 1633.

A veynte y vno de Nouiembre deste año murio santamente Soror Lo-Lorenza de la Trinidad. Fue uirtuosissima toda su uida, y antes de entrar en la religion cuidaua de serlo, y como si fuera ya monja, encerrada guardaua clausura en vn aposento de su cassa; y tan modesta en el hablar, que nunca la oieron en el Monasterio hablar alto. Fue muger curiossisima de sus manos, y assi la ocupaua mucho la Comunidad en bordar cossas para el culto diuino. Tuuo pacifica consciencia y sincerissimo coraçon, y todas las monjas que tenian oficinas a su cargo la codiciauan para que las aiudasse. Fue muy penitente, y las diciplinas que se daua eran terribles, que atemorizaua a las que las oian, y despues hallauan muestras claras del rigor con que trataua su cuerpo dejando el suelo regado de su sangre. Fue muger de mucha oracion y fomentó mucho la deuocion que en aquel Conuento tienen las Religiosas en reçar el santo Rossario a coros, en voz alta. Fue muy deuota de la Ascension de Nuestro Redemptor, y celebraua todos los años esta fiesta con mucho espiritu y deuocion, confesando que en esse dia hauia receuido muchas mercedes de Ntro. Sr., y no las comunicó a otra persona, sólo á sus confessores. A la hora de la muerte llamó a vna Religiossa y la encomendo esta fiesta, pidiendole que huuiesse en su celebracion vnas trompetas. Fue Soror Lorença de la Trinidad muy dada a la oracion, y pocos dias antes de su muerte fue a poner un cendal a vn Santo Crucifixo que todos los años ponen en el monumento el Jueves Santo. Estando esta bendita monja poniendo al Santo Crucifixo el cendal y vnas cintas en los Santissimos pies de Ntro. Sr., desclauó Ntro. Redemptor vn pie y lo alçó, y teniendole Soror Lorença en sus manos, le sintio como si fuera de carne. Causole este fauor tal admiracion, que de espanto cayo en tierra desmayada. Despues que voluio en sí conto lo sucedido. Fue tan pacifica y manssa de coraçon, que admiraua á las monjas. Siendo Maestra de moças, que es menester mucha paciencia para serlo, la exercitaua tan mansamente, que quando la dauan ocassion de pesadumbre y la enojauan, decia: «Qué no me conocen, ni a mi lengua?» Preguntauanle qué hauia de hacer o qué diria, y respondia como vna paloma: «Hablaré quedito.» Dicese de ella que de las muchas diciplinas y penitencias y continuo trauajo cayo mala, y del mal que afligio a muchas del Monasterio. Estando enferma llamó a cierta Religiossa, y la dijo: «Assi que no quieres quitarte de tal amistad, pues yo lo alcançaré de la Diuina Majestad;» y assi fue que dentro de dos meses de su muerte se lleuó Ntro. Sr. a la persona que perturbaua a la monja, con que quedo sosegada y quieta. Hauiendo reciuido el Santissimo Sacramento por Viatico, le-decia tales amores y dulçuras, que causaua deuocion a los que las oian. Dauanle muchas Religiosas recados y peticiones para con Ntro. Sr., y ella los escuchaua y oia con gran gusto y alegria, y como si fuera al mayor regocijo y conuite, assi estaua risueña y alegre. Dijole la madre Priora que pidiesse a Ntro. Sr. no la lleuase de esta vida siendo Prelada, y la santa enferma respondio que assi conuenia, y assi se lo pediria y rogaria a Ntro. Sr. Dia de la Presentacion de Ntra. Sra., por la mañana, llamó a vna Religiossa y la dijo que se aperciuiesse que muy presto hauia de ir a dar gracias a Ntro. Sr. Llegó la hora del morir, y la que tan espantosa y dolorida es, fue para esta bendita monja gusto y alegria; y desta suerte cojio un Santo Cristo en las manos, tan contenta y alegre, que certifican que parece no tuuo congoja de muerte, y alegre y regocijada dio su alma a su Sr. y Dios, y quedo despues de muerta, su rostro alegre y risueño: con mucha raçon, que quando no hace casso del mundo y hace burla de sus deleites y los pissa y desecha, no sólo goça de la alegria eterna goçando de Dios, sino que muerta manifiesta el cuerpo los goços que posee su alma en el cielo.